

Vouloir relater toute la carrière de sir Wilfred Laurier serait superflu, car il y a 47 ans qu'il est mort et l'on a gardé fidélité au souvenir de ce grand Canadien.

J'aimerais tout de même signaler un petit fait. Lors des élections du 22 février 1887, l'adversaire de sir Wilfrid Laurier, dans la circonscription de Québec-Est, était M^e F. X. Drouin, avocat. Plus tard, en 1917, Laurier avait encore comme adversaire, toujours dans Québec-Est, M^e F. O. Drouin, fils du précédent.

Or, monsieur l'Orateur, le candidat de 1887, M^e F. X. Drouin, et celui de 1917, M^e F. O. Drouin, étaient respectivement: le premier, le grand-père et, le second, le père de M^e François Drouin, actuellement président général des élections pour la province de Québec et membre actuel de Commission de la revision.

Je veux souhaiter, monsieur l'Orateur, que ce rappel de l'histoire inspirera à M^e François Drouin des sentiments favorables à la conservation du nom de cette circonscription.

Je ne voudrais tout de même pas faire l'historique de Québec-Est sans parler du chef que fut, dans le comté, le très honorable Ernest Lapointe.

Au mois d'août 1919, M. Mackenzie King devenait chef du parti libéral, et à l'automne de 1919, une autre grande figure canadienne se dessinait déjà sur l'écran politique, M. Ernest Lapointe, élu député de Québec-Est lors d'une élection partielle.

Réélu aux élections générales de décembre 1921, il entre dans le cabinet fédéral; il en sera membre jusqu'en 1941, au moment de sa mort, soit pendant 21 ans.

Je pense, monsieur l'Orateur, que c'est là une carrière politique dont nous n'avons pas le droit de minimiser l'importance. Lapointe est un nom inséparable de la circonscription de Québec-Est; c'est une autre de ces gloires nationales à laquelle nous devons rester attachés par toutes les fibres de notre âme de Canadiens français.

M. Ernest Lapointe fut le véritable champion de l'unité canadienne. Jamais il n'a cessé de prêcher l'unité au Canada, dénonçant en des termes très violents toute tentative pour rompre l'union.

Monsieur l'Orateur, je voudrais citer ces paroles de M. Mackenzie King, après la mort de M. Ernest Lapointe. Voici:

J'aime à croire que nous partageons la succession de Laurier. A moi échet le grand honneur de succéder à Laurier à la direction du parti, il (Lapointe) eut l'honneur de succéder à Laurier comme représentant de l'historique circonscription de Québec-Est et la distinction de servir de porte-parole de sa race auprès du reste du Canada.

Je veux croire, monsieur l'Orateur, que la valeur de M. Ernest Lapointe fut si méritoire

[M. Duquet.]

qu'on ne fasse pas disparaître de la carte électorale le nom de la circonscription qu'il a si valeureusement représentée pendant 22 années consécutives, en cette enceinte.

Je signale également que c'est là une excellente occasion de rendre hommage à son illustre fils, Son Excellence Hugues Lapointe, aujourd'hui lieutenant-gouverneur de la province de Québec.

Pour terminer, monsieur l'Orateur, je voudrais évoquer, en lui reconnaissant toute son importance, une période beaucoup plus près de nous sans doute, mais combien enrichissante aussi pour tous les Canadiens: celle de M. Louis St-Laurent, élu le 9 février 1942, et aussi demeuré député de Québec-Est pendant 15 ans.

Raconter ici les traits caractéristiques de la carrière du très honorable Louis St-Laurent serait, j'en suis sûr, blesser la grande modestie de cet éminent Canadien que nous avons encore la grande joie de compter dans nos rangs.

Voilà pourtant une autre figure dominante de la politique canadienne qui, en des périodes particulièrement difficiles, nous a révélé des qualités exceptionnelles d'homme d'État et qui a su diriger les destinées de notre pays avec une dignité inégalable.

Aussi, monsieur l'Orateur, nous est-il facile de comprendre le prestige qui demeure toujours attaché à la personne de M. St-Laurent.

De Louis St-Laurent, Québec-Est se souviendra toujours avec une ardente ferveur.

Les sentiments d'admiration envers M. Louis St-Laurent se sont si souvent chaleureusement manifestés dans le monde, au Canada, et particulièrement dans Québec-Est, qu'il serait exagéré d'y ajouter encore; peut-être parce qu'il est beaucoup plus près de nous, nous devrions conserver ce nom de Québec-Est étroitement lié à la carrière de grand homme d'État que fut le très honorable Louis St-Laurent.

Monsieur l'Orateur, avec votre permission, je voudrais lire ici une lettre du très honorable Louis St-Laurent, qui m'était adressée le 16 février dernier. Je cite:

Cher monsieur Duquet,

Je vous félicite des efforts que vous faites pour empêcher que le nom de la circonscription électorale de Québec-Est soit remplacé par celui de Limoilou.

Comme vous le savez, cette circonscription s'est toujours appelée Québec-Est pour et depuis la première élection après la Confédération. Elle n'a été représentée que par trois députés depuis le 28 novembre 1877 jusqu'à l'élection générale du 31 mars 1958. C'est probablement un record de stabilité électorale pendant 81 ans. Sir Wilfrid Laurier y fut jusqu'à la date de son décès en 1919, ayant été élu à deux élections partielles et à neuf élections générales. Il fut remplacé par l'honorable Ernest Lapointe qui fut lui aussi élu à deux élections partielles et à six élections générales.